

Colombia esquiva la primera arremetida de Trump y evita golpe al 30% de sus exportaciones

■ EEUU es el principal socio comercial y político de la nación sudamericana, que en un impasse de 12 horas, vio tambalear su economía ante las eventuales medidas de Washington. Las relaciones bilaterales están en vilo hasta que se resuelva la deportación de indocumentados.

POR MARÍA GABRIELA ARTEAGA

La relación entre Estados Unidos y Colombia dio un giro repentino este domingo, elevando las alarmas no solo en el país sino en el resto de la región que ya ha escuchado amenazas que van desde recuperar el control del Canal de Panamá hasta imponer fuertes aranceles a México, su mayor socio comercial.

Sorpresivamente, Trump lanzó una advertencia a su par colombiano, Gustavo Petro, asegurándole que le aplicaría aranceles de 25% –y hasta 50%– a las importaciones si no aceptaba los vuelos de deportación de migrantes, justo cuando una aeronave en pleno vuelo llevaba a un grupo de indocumentados.

En cuestión de horas, el colombiano terminó cediendo y evitó –al menos por ahora– las sanciones económicas, pero desató duras críticas de empresarios y políticos. Y es que EEUU también aplicó restricciones en materia de visas y otros procesos consulares, que quedaron vigentes hasta que se materialice el traslado de al menos 110 personas que llegarían “a más tardar” este martes a bordo de aeronaves militares.

A la pregunta de si Trump había utilizado a Petro como ejemplo para otros países, una fuente de la Casa Blanca con conocimiento del asunto dijo a Reuters: “Absolutamente.

Mandatario anuncia aranceles al cobre

■ El Presidente Donald Trump advirtió este lunes que podría imponer aranceles al acero, aluminio y al cobre, la principal exportación de Chile. En un discurso ante legisladores republicanos en su club de golf “El Doral”, dijo que “en un futuro muy cercano vamos a imponer aranceles a la producción extranjera de chips de computador, semiconductores y productos farmacéuticos para devolver la producción de estos bienes esenciales a EEUU”. Sin embargo, luego añadió que “también impondría aranceles al acero, el aluminio y el cobre”, aunque sin precisar el origen de los productos que serían afectados. para producir material militar estadounidense.



DONALD TRUMP
PRESIDENTE DE ESTADOS UNIDOS



GUSTAVO PETRO
PRESIDENTE DE COLOMBIA

Sí. Los países tienen la obligación de aceptar vuelos de repatriación”.

Si se hubiesen aplicado, las tarifas habrían tenido un “inmenso impacto” en la economía colombiana, dijo Bruce Mac Master, presidente de la Asociación Nacional de Empresarios (ANDI).

“Creo que Petro no tenía idea de las dimensiones y el impacto de las relaciones con EEUU”, dijo Mac Master. “Pronto se dio cuenta de que los efectos se sentirían en todas partes, empezando por el tipo de cambio. Creo que aprendió más sobre economía con eso que en el resto de su vida”.

El peso del intercambio

Para entender el impacto hay que destacar cifras del intercambio comercial entre ambos países.

De enero a noviembre de 2024, las exportaciones desde la nación sudamericana al norte superaron los US\$ 13.100 millones; es decir, representaron casi un 30% de las ventas totales.

Ahora, en perspectiva, Colombia representa tan solo el 1% de las compras que hace Washington.

En el desglose, por años el café ha sido el principal ítem de exportación a EEUU. Un 39,4% de la producción total va a la nación norteamericana que, además, es el principal socio comercial y político de Colombia. A noviembre del año pasado, recibió US\$ 1.290 millones por esas ventas.

Según María Claudia Lacouture, presidenta de la Cámara Colombo-Americana, si se aplican tarifas a la industria cafetera, más de 530 mil familias verían afectada su producción.

Otro rubro impactado sería el de las flores: un 79% de la producción se exporta a EEUU, lo que golpearía a unas 200 mil personas que trabajan en el sector.

También destacan las frutas, con un 30% de los envíos que van al país norteamericano.

Todo este intercambio va sujeto al TLC de 2006, con US\$ 33.800 millones de comercio binacional en 2023, según datos de la Oficina del Censo de EEUU.

En esa línea, la rápida amenaza de Trump de imponer aranceles a miles de millones de dólares en el comercio de petróleo, flores, café y otros productos sirvió como un duro recordatorio de la apuesta de Trump por utilizar herramientas económicas para alcanzar objetivos geopolíticos.

Lee más en [DFSUD.com](https://www.dfsud.com).

